

令和4年

第3回防府市議会定例会

一般質問

9月7日（6人）

1 山田 耕治・2 河村 孝・3 石田 卓成・4 青木 明夫
5 牛見 航・6 曾我 好則

9月8日（5人）

7 梅本 洋平・8 高砂 朋子・9 河杉 憲二・10 村木 正弘
11 松村 学

9月9日（5人）

12 和田 敏明・13 三原 昭治・14 清水 力志・15 田中 健次
16 吉村 祐太郎

| No. | 1 | 山田 耕治 |
|------|---------------|--|
| 質問事項 | | 要 旨 |
| 1 | 空き家の施策について | <p>(1) 市の空家等の適正管理に関する条例制定等、取組みの中での成果をどう評価しているのか？また、近年、空き家の数も増加しているように思うが、この分析・考察したものをどう施策に落とし込んでいくのか？</p> <p>(2) 交差点や公共施設の近くにある空き家を整備することにより、市民や子ども達が通う学校等での交通安全対策へも繋がる。市内の空き家の把握を進め、対応を考えるべきでは？</p> <p>(3) 今後の取組みとして、空き家を活用していただくためのPRの拡充や新たな補助も必要と考えるが如何か？</p> |
| 2 | マイナンバーカードについて | <p>(1) デジタル化の推進の一環で、マイナンバーカード普及促進事業を進めている。日曜日や木曜日の延長窓口の開設、最近では商業施設での出張申請受付も行われている中で、年齢別も含めた申請率は？</p> <p>(2) 国はオンライン資格確認に対して、医療機関や薬局等への補助制度を行っている。顔認証付きカードリーダーでいうと、病院は3台まで、大型チェーン薬局や診療所等でも1台は無償提供。しかし、設備導入に向けた環境整備には、ある程度の費用がかかる。そうした中、市内の医療機関等ではどれくらい進んでいるのか？</p> <p>(3) 市民が考えるデメリットを把握し、しっかりと説明していく事も大切である。市としての考えも含めたPRの仕方は考えないといけないと思うが如何か。</p> <p>(4) ポイント制度が終わってからの取組みをどう考えているのか？</p> |

| No. | 2 | 河村 孝 | |
|---------|------------------------|------|---|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 |
| 1 | J R防府駅周辺施設の回遊性向上について | | <p>J R防府駅前駐車場の障がい者等専用駐車場からJ R防府駅構内までの間、また、駅構内からバス停やアスピラートやルルサスなどへの移動には、屋根がない区間があり、配慮が必要な方だけではなく、炎天下や雨天時等の歩行移動に支障があると考え、屋根設置や段差解消などのバリアフリー対策が求められる。</p> <p>このような対策は、各施設間の回遊性向上だけではなく、本市の玄関口として、快適で安全性の高い、賑わい空間を創出する「たまり空間」もできるのではないかと考える。ご所見を伺う。</p> |
| 2 | コンビニのA E D設置について | | <p>本市では、小・中学校を含む多くの公共施設にA E Dが設置されている。夜間や休日等の業務時間外の対応に施設屋外にも設置されているが、より迅速に対応するために、身近な24時間営業のコンビニエンスストア等への設置を進めるべきと考える。また、女性へのプライバシー配慮のために、A E Dに三角巾を合わせて配備するべきと考える。ご所見を伺う。</p> |
| 3 | 小・中学校の特別教室へのエアコン設置について | | <p>熱中症対策として、令和2年度にエアコン設置された普通教室だけではなく、特別教室へのエアコン設置が求められている。ご所見を伺う。</p> |

| No. | 3 | 石田 卓成 | | |
|---------|---------------------------------|-------|--|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 学校給食における今後の方針について | | <p>(1) 現時点において自校方式でできているところは、今後、センター方式にしないように方針を示して頂きたいが如何でしょうか。</p> <p>(2) 市内産を入手できない作物について、市内の農業者にお願いして作ってもらっては如何でしょうか。</p> <p>(3) 食品添加物について、給食では、どのような方針で使用されていますでしょうか。</p> <p>(4) 国がみどりの食料システム戦略をつくり、学校給食において有機農産物を使う場合に、補助メニューを活用できるようになりました。防府市は県内他市町よりも、有機や減農薬で頑張っておられる農家が比較的多く、また化学肥料の高騰対策としても今後は、このような農家が更に増えてくるのは確実なので、農林水産省のオーガニックビレッジに登録して頂けないでしょうか。</p> | |
| 2 | 各戸に配布している防災ファイルにおける武力攻撃編の追加について | | <p>各家庭に配布している防府市防災ファイルの中には、現在、武力攻撃編が含まれておりません。東西冷戦期にスイス政府が国民向けに出した民間防衛という本を手本にマニュアルを作るべきだと考えますが、武力攻撃やテロ行為等の有事の際、市民の皆さまの命を守るために、どのような取り組みをされていますでしょうか。</p> | |
| 3 | 空き家バンクにおける住民からの直接受付について | | <p>(1) 県内で、防府市と同じように、空き家バンクに登録する際に、不動産業者を介しての登録を要件としている市がありますでしょうか。</p> <p>(2) 今後は、住民から要望があった場合に限っても良いので、空き家バンクへの登録を直接受け付けてもらえないでしょうか。</p> <p>(3) 空き家になってしまった際の情報を素早く入手したり、マッチングを促すために、各地域別に空き家コーディネーターを公募し、配置されては如何でしょうか。</p> | |

| No. | 4 | 青木 明夫 |
|---------------------------|---|-------|
| 質問事項 | | 要 旨 |
| <p>1 地域コミュニティセンターについて</p> | <p>現在の公民館は、地域住民の生涯学習の拠点施設として、地域住民の教養の向上、健康の増進、生活文化の振興、社会福祉の増進などに寄与する施設の機能を果たしていると思います。</p> <p>そこで、自治会をはじめとする地域コミュニティやボランティア等の市民活動団体の活動拠点として活用でき、様々な交流を生み出す、地域の総合的な活動・交流の拠点施設となる、地域コミュニティセンターが必要となると考えますが、市としてのお考えをお聞かせください。</p> | |

| No. | 5 | 牛見 航 | | |
|---------|-----------------------------------|------|--|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 武力攻撃、大規模テロに晒された際の国民保護法と市町村の役割について | | <p>国民の生命・財産を守るため「避難」「救援」「武力攻撃に伴う被害の最小化」という3つの柱が掲げてあり国、県、市での役割が規定されているが本市におけるこれまでの取り組みについて伺う。</p> | |
| 2 | 自治体DX（デジタル推進）がもたらす交通弱者対策について | | <p>(1) 赤字路線に係るバス運行などの現状の補助費用と今後の見通しについて</p> <p>(2) 高齢ドライバーの免許返納に伴い顕在化している交通弱者の対策について</p> <p>(3) デジタル推進がもたらす公共交通の現状は？</p> | |
| 3 | 方言教育について | | <p>(1) 本市の方言教育の取り組みについて</p> <p>(2) 方言教育の必要性についてどのような見解か？</p> | |

| No. | 6 | 曾我 好則 | | |
|---------|-------------------|-------|---|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 防府・未来へのネットワークについて | | <p>(1) 第5次総合計画「輝き！ほうふプラン」に掲げる新たな道路網「防府・未来へのネットワーク」の現在の取組状況と今後の予定について伺う。</p> <p>(2) 「防府・未来へのネットワーク」の整備が進むと本市の交通状況も変化する可能性がある。そこで、約半分が未整備となっている都市計画道路の見直しの今後の進め方について伺う。</p> | |

| No. | 7 | 梅本 洋平 | |
|---------|-----------------------|-------|---|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 |
| 1 | 市営坂本住宅建替え時の余剰地の利用について | | <p>本年3月に策定された防府市公営住宅等長寿命化計画には、「令和17年度までに200戸程度建設工事を行う」と記載されている。</p> <p>現在、305戸ある市営坂本住宅を取り壊し、200戸の住宅を建設すると、単純に現在の3分の1の敷地が余ると予想できる。</p> <p>建替え時に発生する余剰地の今後の利用計画について、ご所見をお伺いする。</p> |
| 2 | 障害者福祉施設大平園について | | <p>この施設は、1980年に建設され築後42年が経過しており、老朽化により多くの問題を抱えている。また、山口県が策定した土砂災害警戒区域に所在しており、大平園及び愛光園は敷地内に土砂災害特別警戒区域が存在している。</p> <p>そのような中、令和3年に策定された第五次防府市障害者福祉長期計画には「障害のある人の安全が担保されておらず愛光園、大平園、なかよし園の移転も含めた防災対策の検討を行う」と記載されている。</p> <p>計画策定後1年半が経過しておりますが、検討の状況についてお伺いする。</p> |

| No. | 8 | 高砂 朋子 | | | |
|---------|-------------------------|-------|---|--|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | | |
| 1 | 災害時の支援体制づくりについて | | <p>(1) 災害時における避難行動要支援者の円滑かつ迅速な避難を図る観点から、「個別避難計画」の作成について伺う。</p> <p>(2) 本市の福祉避難所の現状及び、「福祉避難所の確保・運営ガイドライン」の改定を踏まえた今後の取組みについて伺う。</p> <p>令和3年9月議会一般質問において「防府市犯罪被害者等支援条例」の見直し、さらなる取組みを要望。今後の取組みについて伺う。</p> <p>「二分の一成人式」の開催目的及び、どのように行われているか、今後の方向性も併せて伺う。</p> | | |
| 2 | 犯罪被害者等支援のためのさらなる取組みについて | | | | |
| 3 | 二分の一成人式について | | | | |

| No. | 9 | 河杉 憲二 | | |
|---------|---------------------|-------|--|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 児童・生徒の学力向上について | | <p>令和3年度より第2次防府市教育振興基本計画がスタートしていますが、今年4月に行われた全国学力・学習状況調査では、小・中学校とも各科目の正答数の指数が、全国平均以下であった。</p> <p>(1) 教育委員会として、この結果をどのように受け止めているのか。また、その要因はどのように考えているのか。</p> <p>(2) 今後の学力向上に向けての取り組み方は。</p> | |
| 2 | 携帯電話・スマートフォンの利用について | | <p>携帯電話・スマートフォンが普及してかなりの年月が経ち、今や一人に一台の時代になり日常生活に欠かせないものになってきています。児童・生徒への普及もかなり進んでいます。しかし、便利な半面、ネットトラブルや依存症など弊害も出てきており、児童・生徒にも波及してきていると思います。</p> <p>(1) 児童・生徒の携帯電話・スマートフォンの利用状況はどのようになっているのか。</p> <p>(2) ネットトラブルやゲーム依存、いじめなど様々な弊害もあるかと思いますが、どのように把握されていますか。</p> <p>(3) 携帯電話・スマートフォンの利用について、今後、どのように指導されていくのか。</p> | |

| No. | 10 | 村木 正弘 |
|---|---|-------|
| 質問事項 | | 要 旨 |
| <p>1 誰もが安心して投票しやすい環境づくりについて</p> <p>2 男性用トイレへのサニタリーボックスの設置について</p> | <p>(1) 移動期日前投票所のこれまでの状況を伺う。又、今後、場所や時間の拡充などを求める声もあり、要望に応える必要があると考えるが如何か。</p> <p>(2) 防府市の選挙人名簿に登録されている市民が、選挙期間中、仕事などで市外に滞在している場合でも投票できる不在者投票制度について、マイナポータルの「ぴったりサービス」を利用すれば、オンライン申請により投票用紙を請求することができ、有権者の利便性向上につながると思うが、この制度を導入しては如何か。</p> <p>(3) 本市での投票所や期日前投票所において、障害者差別解消法に定められた合理的配慮のための取り組みについて伺う。</p> <p>前立腺がん、膀胱がん等の手術後は、頻尿や尿漏れの症状が起きやすくなり、尿漏れパットを着用することが多いとされる。公共の男性用トイレに、サニタリーボックスの設置が進んでおらず、困っておられることから、設置しては如何か。</p> | |

| No. | 1 1 | 松村 学 | |
|---------|--------------|------|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 |
| 1 | 防府市の観光振興について | | <p>第5次防府市総合計画では、本市観光に観光地・おもてなし・食を柱に施策目標が示され、昨年策定された防府市観光振興基本計画も令和7年までの5カ年を計画期間としてスタートしている。観光計画の重要業績評価指標では2025年までに認知度の向上で300位以内、観光入込客数年間300万人、一人当たりの観光消費額は1万円と設定されているが、昨今のコロナ禍において、市や防府観光コンベンション協会では、今後どのような事業に力を入れ目標達成を目指すのか、お尋ねします。</p> <p>また、防府市の観光の目玉である防府天満宮において、令和9年に菅原道真公没後1125年を迎えるに当たり、全国の天満宮でご神徳を得て、大祭を実施する予定だが、これを契機に観光客大幅増を目指すために、うめてらす周辺から、らんかん橋周辺までを、例えば国交省の修景事業を活用し、周辺の民家や店舗等に格子戸等を設置するなどの街並み整備を行ったり、SNS等を活用した情報発信を強化するなど、ハード面・ソフト面の両面での取り組みができないだろうか。併せて、そのエリアに観光客に魅力ある店舗を誘導するための店舗改装費の助成などの優遇制度ができると、まちの活性化に拍車がかかると思っているが、市長のお考えをお聞かせください。</p> |

| No. | 1 2 | 和田 敏明 | | |
|---------|--------------|-------|--|--|
| 質 問 事 項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 運動施設の整備について | | 運動施設の整備について | |
| 2 | おもいやり駐車場について | | おもいやり駐車場の現状と対応について | |
| 3 | 通学路のあり方について | | (1) 通学路について (2) 通学路の安全対策について (3) 安全対策の周知について | |

| No. | 13 | 三原 昭治 | |
|---------------------------------|---|-------|-----|
| 質問事項 | | | 要 旨 |
| <p>1 犬・猫へのマイクロチップ装着の義務化について</p> | <p>今年6月1日に施行された改正動物愛護管理法により、ペットショップなどの販売業者が、犬や猫を販売する際、マイクロチップの装着が義務付けられた。一方、すでに犬や猫を飼っている一般の所有者については、マイクロチップの装着は「努力義務」となっている。市では、マイクロチップ装着について、ペットショップなどの販売業者に、どのような対応を図っていくのか。また、すでに犬や猫を飼っている市民に対して、どのように普及啓発をしていくのか。</p> | | |
| <p>2 法定外公共物の赤線の管理について</p> | <p>法定外公共物の赤線の管理について、進展する高齢化社会の中で、除草作業など、地域住民による維持管理が困難な状況になって来ているが、市として、今後の対応をどのように考えているのか。</p> | | |

| No. | 14 | 清水 力志 | | |
|------|--------------------|-------|-----|--|
| 質問事項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 消費税のインボイス制度について | | (1) | 消費税のインボイス制度が実施された場合の市内事業者への影響について、市の認識を伺う。 |
| | | | (2) | 令和4年3月議会でシルバー人材センター事業に関する意見書が可決されたが、どのように受け止めているか。 |
| 2 | 地域公共交通計画（案）の策定について | | (1) | これまでの地域公共交通網形成計画との違いは。 |
| | | | (2) | 地域公共交通網形成計画は来年度で終了の予定であるが、これまでをどのように評価しているか。 |

| No. | 15 | 田中 健次 | | |
|------|------------|-------|---|--|
| 質問事項 | | | 要 旨 | |
| 1 | 障害者福祉について | | <p>(1) 本年4月に施行されたコミュニケーション条例に引続き、手話言語条例の制定を検討すべきではないか。</p> <p>(2) ケーブルテレビの行政情報番組「ほうふほっとライン」では、様々な障害者に配慮した形で情報を伝えるよう工夫すべきではないか。</p> | |
| 2 | 災害関連対策について | | <p>(1) 2017年の水防法改正に基づき、公表されていた浸水実績図が、市ホームページから昨年削除されたが、どうしてか。公表すべきではないか。</p> <p>(2) 土砂災害特別警戒区域、土砂災害警戒区域に指定された土地について、固定資産税に関して、どのような減免措置がされているか。</p> | |

| No. | 16 | 吉村 祐太郎 |
|------------------|------------------------------|--------|
| 質問事項 | | 要 旨 |
| 1 ノーコード人材の育成について | 現在、防府市ではDX化に対応した人材の育成をしているか？ | |

